

Dr. Ricardo Valdivia Rodríguez

(07.02.1939 - 21.11.2008)

La partida del Dr. Ricardo Valdivia nos ha dejado un poco huérfanos a todos los que lo conocimos. Con la venia de Elvira, su esposa de toda la vida y de sus hijos Ricardo, Carlos y Roberto.

Y es que su calidad humana superaba con creces su talento como profesional e investigador científico, que una legión de colegas y alumnos atestiguaron, a lo largo de su carrera como profesor principal de la Facultad de Medicina Veterinaria de la UNMSM, su Alma Mater. Al licenciarse de ésta, más no desligarse completamente, puesto que continuó impartiendo conocimientos en la Escuela de Posgrado, se trasladó a la actividad privada. Su lamentable deceso lo sorprendió como responsable de Innovación y Desarrollo en la empresa avícola San Fernando.

Guadalupano de la promoción 1956, decidió ser Médico Veterinario, graduándose en 1961 con las más altas calificaciones en la Facultad de Medicina Veterinaria UNMSM, la que habría de constituirse, precisamente con su concurso, en una de las mejores Facultades de Medicina Veterinaria de la época.

Incorporado a la plana docente de su Facultad, al poco tiempo, mediante una beca de la Fundación Rockefeller, viaja a Estados Unidos donde obtiene el Master of Science en Nutrición Animal, en la Universidad de Cornell (USA), grado que lo conduce al máximo grado académico que un profesional puede optar, el Ph.D. en la Universidad de Florida (USA) en la especialidad de Nutrición y Bioquímica, a finales de los años 70.

Entretanto, desde 1963 se convierte en uno de los catedráticos más apreciados de la Facultad. A lo largo de 28 años a cargo de las asignaturas de Bioquímica, Nutrición, Alimentación Animal y Pasturas, en pregrado y posgrado, y en la jefatura del Laboratorio de Bioquímica y Nutrición Animal e Inspección de Alimentos, demostraría el por qué de tal aprecio: su dominio de los temas tratados y la facilidad para transmitirlos, cualidad de los verdaderos maestros.

Este periodo fue fecundo en su producción científica. Publicó más de 70 trabajos de investigación en nuestro país y en el exterior, habiendo recibido distinciones honoríficas como el premio "Marek Rakower", el fellowship de la Fundación Rockefeller, la membresía del "Gamma Sigma Delta Agriculture Honorary Society" en Estados Unidos; fue miembro de la Orden del Colegio Médico



Veterinario del Perú, Académico Titular Fundador de la Academia Peruana de Ciencias Veterinarias, presidente de la Asociación de Médicos Veterinarios Especialistas en Aves (Amevea), entre otras asociaciones científicas de su especialidad.

En los últimos años como profesor principal de su Facultad (1988-1991), se desempeñó como director general del Instituto Veterinario de Investigaciones Tropicales y de Altura (IVITA), coordinando la investigación científica en las diferentes estaciones, a la par de sus actividades académicas. Asimismo, fue requerido como consultor por organismos internacionales, Instituto Interamericano de Cooperación con la Agricultura (IICA), Organización Panamericana de la Salud (OPS), Empresa Brasileira de Pesquisas Agropecuarias (Embrapa, Brasil); instituciones gubernamentales del Perú de los sectores Salud, Pesquería y Agricultura; así como de empresas, instituciones y asociaciones privadas.

Sin embargo, tantos méritos y distinciones no mellaron en absoluto la grandeza de su sencillez. No se le notaba. No hacía gala de nada, ni se negaba a la conversación. Su afabilidad y su sentido de humor lo tornaban accesible a la amistad.

Es por ello que lo recordaremos siempre, aunándonos al dolor de su esposa Elvira, compañera en la Facultad, en los cursos de posgraduación y en sus andanzas; y en el de sus hijos, uno de ellos Médico Veterinario, por esta pérdida tan sentida en el amplio círculo de sus amigos y, por extensión, de toda la familia veterinaria.

Descansa en Paz, Ricardo.

F.D.V.